



Très chères sœurs et très chers amis,

Noël nous arrive accompagné d'images familières : lumières scintillantes, chants, crèches, sapins, Père Noël et rencontres festives. Mais derrière ces apparences se cache la vérité profonde que nous célébrons : la naissance de Jésus, Emmanuel – Dieu avec nous, la célébration du joyeux renouveau apporté par Dieu et de la rédemption du monde.

Alors que nous arrivons au terme de cette année jubilaire, et dans le prolongement du thème du renouvellement, j'ai choisi, pour notre réflexion, Luc 2, 1-20, l'Évangile de la messe de la veille de Noël

pour cette année. Au sein de nos communautés et de nos familles, réfléchissons ensemble à ce texte, et accordons nos cœurs aux impulsions de l'Esprit, qui nous révèle la signification profonde de Noël cette année. Dans les réflexions qui suivent, je partagerai le fruit de ma propre lecture priante de ce récit biblique.



Tout d'abord, nous voyons des gens ordinaires – Marie, Joseph et les bergers – confrontés à des difficultés ordinaires : un long voyage, des villes bondées, le manque de place à l'auberge et le travail paisible de la vie quotidienne. Dans leur situation, rien ne laissait présager la gloire ou la promesse. Et pourtant, c'est à travers cette simplicité, cette pauvreté et ces limites humaines que Dieu choisit de faire irruption dans notre monde, apportant le renouveau et la vie nouvelle.

Le récit de Noël selon Luc nous enseigne que l'œuvre de Dieu commence dans des lieux inattendus et s'enracine souvent dans les espaces cachés et humbles de notre vie. Jésus n'est pas né dans un palais ou un temple, mais dans une simple crèche ; il est né sur la route, et ceux qui sont venus le voir étaient des bergers, pas des rois. Dans ces débuts humbles, Dieu nous dit doucement : « Je suis proche ; le changement est possible ; une nouvelle vie commence, justement là où vous êtes. » Partout où nous nous sentons petits, accablés ou ignorés, Dieu vient avec sa force tranquille. Dans le récit de Luc, les personnes simples, modestes, sans abri et sans pouvoir, occupent une place particulière. Cela apporte de l'espoir à tous ceux qui sont marginalisés, déplacés et qui souffrent dans le monde aujourd'hui.

La deuxième chose qui me touche particulièrement est le message des anges : « *Ne craignez point, car je vous annonce une bonne nouvelle qui sera une grande joie pour tout le peuple.* » Comme il est réconfortant de réaliser que la joie est la première parole que Dieu adresse à un monde brisé. Avant de nous demander quoi que ce soit, Dieu nous donne la joie, non pas un bonheur léger qui finit par s'estomper, mais l'assurance profonde qu'il est avec nous et que les choses ne resteront pas telles qu'elles sont. La joie de Noël ne signifie pas l'absence de difficultés, mais la présence du Christ au sein de celles-ci. Chaque fois que nous accueillons le Christ dans nos cœurs, dans nos décisions et nos relations, le renouveau se déploie discrètement et la joie trouve sa place dans notre vie quotidienne.

La troisième chose qui touche mon cœur est le chant des anges : « *Gloire à Dieu au plus haut des cieux, et paix sur la terre parmi les hommes qu'il aime.* » Ce qu'ils proclament transcende les frontières, rassemblant le ciel et la terre en une seule réalité. La bonne nouvelle de Noël, c'est que Dieu se rapproche de l'humanité, que sa gloire touche le sol de nos vies et que la paix est offerte au monde. Avec la naissance de Jésus, les distances et les divisions disparaissent, et la communion est rétablie.

Tout au long des Écritures, la « gloire » de Dieu n'est pas une idée abstraite, mais le signe rayonnant de sa présence parmi nous. Pour le peuple d'Israël, c'était la puissante assurance que Dieu était proche de lui et qu'il cheminait à ses côtés. Dans l'Évangile de Jean, cette même gloire s'incarne en Jésus : la présence de Dieu se concrétise dans un visage, une voix et une vie que nous pouvons contempler.

La gloire de Dieu, qui rayonne dans le Christ nouveau-né, fait plus que nous inspirer ; elle nous transforme. Elle apporte la paix – *shalom* – une plénitude profonde et vivifiante qui nous renouvelle de l'intérieur. La paix annoncée par les anges est un don gratuit de Dieu, offert à toutes celles et ceux qui s'ouvrent à la présence du Christ. Par lui, la paix du ciel vient habiter sur la terre et dans nos cœurs. Que nos cœurs renouvelés deviennent des instruments de paix dans nos communautés, nos écoles, nos paroisses, nos lieux de mission et nos familles.

Enfin, l'aspect missionnaire du récit. Après avoir rencontré le Christ, les bergers sont devenus des messagers de joie et de paix. La rencontre avec le Christ transforme leur vie ; ils deviennent les premiers à proclamer la grâce rénovatrice de Dieu. Noël nous invite à faire de même : ayant reçu la joie et la paix, nous sommes maintenant appelés à les partager avec les autres.

Noël est bien plus que le souvenir de la naissance de Jésus à Bethléem ; c'est une célébration de la gloire de Dieu, de sa présence transformatrice dans nos vies, aujourd'hui. Chaque acte de gentillesse, de patience, de pardon et de générosité devient une petite crèche où le Christ renaît dans le monde d'aujourd'hui.

En ce temps de Noël, laissons le Christ naître dans nos communautés et nos familles, au cœur de nos efforts et de nos luttes, de nos espoirs et de nos inquiétudes. Laissons la gloire de Dieu – la grâce de l'amour de Dieu – couler dans nos cœurs, renouveler nos vies, transformer nos relations avec les autres et raviver notre passion pour la mission. Veillons sur chaque moment ordinaire de notre vie, reconnaissons les besoins et les souffrances cachées des autres, et incarnons un esprit de compassion et de service, révélant ainsi la présence aimante de Dieu parmi nous – Emmanuel.

Avec toutes mes prières pour un joyeux Noël et une nouvelle année 2026 remplie de paix !

Sœur Rekha Chennattu, RA  
Supérieure générale

19 décembre 2025